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上海男排至今已获得17个联赛
冠军，田聪是队伍中为数不多没有拿
到联赛冠军的球员之一。谈及赛季目
标，田聪表示：“从来没有拿过冠军，今
年能在这么好的一支队伍里，和熟悉
的球员一起打球，我希望能为球队贡
献自己的力量，也希望能有一个好的
结果。”

作为中生代球员，田聪虽非初出
茅庐的新人，但在冠军荣誉殿堂里，他
仍是一位亟待加冕的勇士。在田聪看
来，上海男排不仅仅是一个团队，更是
一个大家庭。在这里，他感受到了来
自队友们的信任和支持，也见证了球

队在逆境中不屈不挠、勇往直前的精
神风貌。这些经历，让他更加坚定了
要为球队夺得冠军的信念。

随着第一阶段逐渐步入尾声，下
一阶段比赛中各支队伍势必会向上海
男排发起新一轮的冲击，队伍也将临
更加激烈的竞争和更加严峻的挑战。
在这个充满变数和机遇的赛季里，田
聪正以一颗平常心，默默耕耘着自己
的排球梦想。他期待着与队友们一
起，为上海男排书写新的传奇篇章，也
期待着在不久的将来，能够站在领奖
台上，亲手捧起那座梦寐以求的联赛
冠军奖杯。

想要体验冠军的滋味

上海男、女排双双领跑积分榜——

田聪：回家的感觉很好
本版撰稿 本报记者 程超

上周末，2024-2025中国排球超
级联赛A级赛继续进行，上海光明男
排3比1轻取浙江队，上海光明优倍女
排在完胜天津队后继续保持强劲势
头，以3比0力克深圳队，上海男、女
排均在主场取得胜利。截至联赛第十
轮，上海女排取得八胜二负，上海男排
保持着九胜一负的战绩，双双领跑积
分榜。

眼下，排超联赛正在经历重新洗
牌。老牌劲旅天津女排和北京男排状
态下滑明显，在最新的积分榜上，他们
仅排在中游位置。曾经的霸主地位不
再稳固，取而代之的是更加多元化的
竞争格局，这无疑为联赛增添了更多
的悬念与看点。与此同时，以河北男
排为代表的新势力队伍大有冒头之
势。

对上海男、女排而言，外部环境的
变化既带来了挑战，也孕育着机遇。
一方面，老牌强队的衰退和新势力的
崛起，意味着联赛中的竞争将更加激
烈，每一场比赛都可能是决定排名和
晋级的关键之战。上海男排需要时刻
保持警惕，不断提升自身实力，才能在
这样的环境中立足并争取更好的成
绩。另一方面，联赛格局的多元化也
为上海女排提供了更多的发展空间和
可能性。

本赛季，上海两支队伍在引入高
水平外援后，实力得到进一步提升。
与此同时，国内球员的高光表现使得
球队在整体厚度和板凳深度上，具备
了更强的竞争力。上海男排主攻手田
聪无疑是这其中的佼佼者，场均得分
位列全队第二、国内球员第一，近期本
报记者采访了这位“回家的孩子”。

排超联赛上海男排首个主场比赛
日前的训练课后，田聪告诉记者：“回
家的感觉真好。”何出此言？原来事情
的起因还要回到几年前，因为上海队
人才济济，为了让更多年轻球员能够
通过打高水平联赛获得历练，在上海
市排球管理中心的牵头下，1999年出
生的主攻田聪和副攻齐祺前往四川男
排队参加联赛。在蜀地“漂泊”了几个
赛季后，田聪在今年回到上海男排，凭
借亮眼的表现稳居首发主攻位置。

起步较晚，勤奋来补

“上海这座城市有着浓厚的排球
氛围和底蕴，回来打球感觉是既陌生
又熟悉。”田聪说道。其实，他不是没
有在卢湾体育馆打过比赛，不过此前
几个赛季田聪都是以客队球员的身份
亮相。从排超联赛第六轮到第十轮，
上海男排连续五个主场比赛，球迷们
也开始近距离观察和了解田聪。

现年26岁的田聪出生在江苏省
宿迁市。2012年，来到上海后他才开
启排球专项化训练，职业生涯起步较
晚。“我小时候接触排球是因为看了
2008年北京奥运会男排比赛，当时在

电视中看到（任）琦哥他们正在打球，
觉得排球这项运动挺有意思。”冥冥之
中命运是如此的巧合，青年时期身高
并不突出的田聪，刚进上海体工队时
练的位置和任琦一样，都是自由人。

尽管排球起步较晚，不过田聪是
一名肯吃苦的队员。2017年，他入选
了中国少年男子排球队，并成为国少
队队长，“国字号的经历挺难忘，毕竟
在国少队的时候都是同年龄中最优秀
的一批队员，想要打上主力位置，需要
加倍努力。”田聪回忆道，“人外有人，
天外有天，我对自己的认知比较清
楚。”

新政下教练的定心丸

从今年联赛第一轮开始，上海男
排主教练沈琼就给足了田聪上场时
间。首场比赛，田聪拿到8分，在外援
帕达尔的26分面前并不起眼。随着
联赛的深入，田聪一步一步证明了自
己的价值。前十轮比赛中，上海男排
唯一的败绩是第四轮2比3不敌河北
队，但田聪该场拿到全场最高的 26
分。尽管球队最终在决胜局两分惜败
给对手，不过田聪的表现有目共睹。

谈及回到上海队打球有何不同？
田聪表示：“以前在四川队时，我在场
上属于大队员，队伍里小队员居多，我
需要承担起必须下球的任务。现在回
到上海队，外援和其他队员能力更突
出，他们会带着我打。所以，相对会轻
松一些，没有很大的压力，我只要打好
我自己的球就行。”

没有了必须下球的压力，心情不
错的田聪反而渐入佳境。田聪作为主
攻手，在身高上优势并不明显。然而，
他多变的进攻手法和稳定的一传，使
得现阶段上海男排在小球串联和防反
上更加流畅。更为重要的是，受排超
新政的影响，尽管上海男排坐拥边攻
手库比亚克、帕达尔和副攻霍尔特三
名外援，不过场上只允许两名外援同
时登场，一定程度上也打乱了教练组
的排兵布阵。好在，田聪稳定的发挥，
让主教练沈琼在人员配置上有了更加
灵活的安排。上海男排主教练沈琼告
诉记者：“前几场比赛中，田聪的表现
比较突出，尤其是在进攻端。经过这
几年他在四川队打球，确实成长了不
少。今年回来后，明显感觉他在场上
的稳定性要比之前好了很多。”

蜀地漂泊数载，回来马上站稳脚跟

8月 14日，中国男排集训队在国
家体育总局排球训练馆集结，开启为
期一个月的集训。上海男排张哲嘉、
郭成、武弸智、田聪、曲宗帅等进入集
训大名单，因小曲受伤，作为主攻手入
选的田聪却被比利时主教练海宁改造
了——打自由人位置。“我当时都蒙
了，心想我一个主攻怎么会去打自由
人位置。虽然以前在青年队练过这个
位置，但步入成年队后基本都是打主
攻位置。”田聪和记者聊起了在国家集
训队有趣的经历，“刚开始不太习惯，
后面慢慢也适应了这个位置。做好自
己的本职工作，听从教练组的安排。”

改造后的好处在排超联赛中得
到充分回报，田聪一传到位率和防守
的起球率在上海男排队中名列前
茅。“进可攻，退可守”，这不仅是对田
聪在比赛中灵活多变、全面能力的精
准概括，更是广大球迷对他由衷的赞

誉与肯定。
年少时展露出天赋，步入成年队

后田聪排球之路并非一帆风顺。他辗
转多地去过其他球队历练，也为了配
合球队的战术体系打过多个位置，这
一切在田聪看来都是极为宝贵的经
历。“在不同的球队打球，锻炼了我快
速适应的能力。每支队伍都有其独特
的风格和人员构成，这些差异需要不
断地调整自己的状态，以适应新的比
赛环境。”田聪总是以一种满怀感激的
心态去看待那些随时变化无常的挑战
与机遇。就比如，当田聪站在自由人
的位置时，可以更加深入地思考攻手
的想法和思路，了解他们在场上的判
断和选择。而当他再回到主攻位置
时，这种经历会让田聪对比赛的理解
更加深刻，与队友的配合也更加默
契。对于这一切，田聪说：“人生没有
无用的经历。”

人生没有无用的经历


